

Promoviendo el empoderamiento juvenil, la cohesión social y la igualdad de género a través del deporte

Nombre del proyecto	Programa Global Deporte para el Desarrollo, <i>hub</i> Latinoamérica con sede en Colombia
Comitente	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ) de Alemania
Contraparte política	Agencia Presidencial de la cooperación Internacional APC, Colombia
Contraparte técnica	Ministerio del Deporte, Colombia
Fase actual	Octubre 2022 – septiembre 2025



Situación de partida

La población colombiana ha vivido por décadas las consecuencias de las dinámicas de violencia, el conflicto armado, y la disputa de los territorios por parte de grupos al margen de la ley, dejando este contexto a más de ocho millones de personas víctimas.

A su vez, la crisis climática, las consecuencias de la pandemia y el aumento de la migración y desplazamiento, agravan la situación. En muchas regiones, niñas, niños y jóvenes, se ven particularmente vulnerables.

En el año 2023, se calculó que 25 % de la población de Colombia eran jóvenes de 14 a 28 años, es decir 14.3 millones de personas. La juventud ha sido un grupo históricamente afectado por los retos estructurales como la pobreza y la falta de garantía en el acceso a derechos básicos como la educación, la salud y el trabajo. Estas condiciones son similares en muchos países de América Latina.

Esta combinación de factores demanda respuestas innovadoras: el deporte permite llegar a la juventud y promover el aprendizaje de habilidades para la vida. El deporte puede contribuir al empoderamiento juvenil y recordar el rol protagónico que la juventud puede tener, tanto como motor productivo, como protagonistas sociales y creativos en la región.

Las intervenciones a través del deporte y la actividad física son una herramienta de transformación social y construcción de paz reconocida por ser innovadora, de alto impacto, amplio alcance territorial y bajo costo.

Enfoque «Deporte para el Desarrollo»

Desde 2014 la Cooperación Alemana para el Desarrollo utiliza el «Deporte para el Desarrollo» (DpD) en Colombia como un instrumento de intervención, que de forma lúdica aporta a procesos de aprendizaje y transformación tanto para cada niño, niña, o joven individualmente como para la sociedad en su conjunto.

Junto a sus contrapartes la Cooperación Alemana para el Desarrollo desarrolló el método «Deporte con Principios» basándose en las realidades y necesidades de Colombia. Esta herramienta y la experiencia pedagógica colombiana han inspirado a otros países de la región a replicar su implementación en distintos niveles.

Fase actual del proyecto (2022-2025)

El Programa Global «Deporte para el Desarrollo» promueve la creación de redes entre actores de distintos lugares del mundo, trabajando en dos *hubs* regionales en América Latina y los Balcanes Occidentales, así como en Pakistán y Túnez. A su vez, la [Comunidad Global S4D](#) (por sus siglas en inglés) ofrece una plataforma virtual de aprendizaje continuo e intercambio de experiencias a nivel regional y global.

A través de la formación de los actores relevantes en este ámbito, el programa apoya las capacidades individuales, colectivas y operativas de organizaciones y grupos locales en la implementación del enfoque «Deporte para el Desarrollo».



De izquierda a derecha:
1) International Expert Training (IET) en Santiago de Chile
2) Jóvenes Embajadores/as del Deporte
3) DpD a la conferencia MINEPS 7

Aprendizaje, posicionamiento e integración del «Deporte para el Desarrollo» en América Latina

Desde Colombia, el «Programa Global Deporte para el Desarrollo» trabaja a escala regional en América Latina. Su objetivo es promover que actores internacionales, regionales y nacionales apliquen el Deporte para el Desarrollo para apoyar a diversos grupos en medidas de cohesión social, inclusión de personas con discapacidad e igualdad de género. Su trabajo contempla los siguientes ámbitos:

- Desarrollo de capacidades a distintos niveles: asesoramiento a órganos de alto nivel y responsables de la toma de decisiones en cuestiones técnicas, políticas y metodológicas.
- Desarrollo de indicadores regionales para medir los impactos del deporte.
- Empoderamiento de 24 «Jóvenes Embajadores/as de Deporte para el Desarrollo» de seis países de la región, fortaleciendo su rol como agentes locales de cambio.
- Trabajo para promover el anclaje sostenible del «Deporte para el Desarrollo» en las estructuras de las contrapartes mediante asesoramiento político y metodológico, así como desarrollo de capacidades.
- Implementación de acciones conjuntas con diversos socios internacionales y alemanes del sector deportivo.

Algunas contrapartes

En la fase actual del proyecto, el *hub* regional en Colombia colabora con las siguientes instancias:

- Ministerio del Deporte (Mindeporte) de Colombia
- La Delegación de la Unión Europea en Colombia
- Ministerios e Instancias superiores del Deporte de Chile, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, entre otros.

- El Consejo Iberoamericano del Deporte (CID)
- El Consejo Sudamericano del Deporte (CONSUDE)
- UNESCO
- El Comité Paralímpico de las Américas (APC)
- Municipios / secretarías de educación y Gobiernos departamentales y locales

Logros y resultados desde 2014

- 2467 personas de países de la región han sido formadas en el método «Deporte con Principios» y cuentan con herramientas innovadoras para aportar al desarrollo de sus territorios.
- A través de las personas formadas desde el inicio del trabajo en Colombia se alcanzó a más de 138.000 niños, niñas y jóvenes.
- Aplicación de la metodología «Deporte con Principios» en programas del Gobierno colombiano («Paz en movimiento») y de ONG (Grupo Internacional de Paz) para la consolidación de la paz.
- Establecimiento de la red de «Jóvenes Embajadores/as del Deporte» en América Latina conformada por líderes que implementan iniciativas con sus comunidades locales.
- Intercambio de conocimiento y desarrollo herramientas prácticas, como el primer taller de Expert*s Internacionales en América Latina o la herramienta de prevención de violencias basadas en género con énfasis a la garantía de los Derechos Humanos y la inclusión social a través del deporte (con CONSUDE).
- Coorganización del Primer Foro de las Américas sobre inclusión a través del deporte en los Juegos Paralímpicos de París 2024 (con APC y países socios).
- En los últimos dos años, se logró un incremento en la participación de mujeres, llegando al 25% del total de participantes.

Publicado por

Deutsche Gesellschaft für
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Domicilios de la Sociedad, Bonn y Eschborn,
Alemania

Calle 125 No. 19-24 / 2° Piso
Bogotá – Colombia

Correo: sport-for-development@giz.de
Sitio web: www.giz.de/en/worldwide/118003.html
Instagram: [sportxdevelopment](https://www.instagram.com/sportxdevelopment)

Por encargo del

Ministerio Federal de Cooperación Económica
y Desarrollo (BMZ) de Alemania

Direcciones de las
oficinas del BMZ

BMZ Bonn
Dahlmannstraße 4
53113 Bonn, Alemania
T +49 (0)228 99535-0
F +49 (0)228 99535-3500

BMZ Berlin
Stresemannstraße 94
10963 Berlin, Alemania
T +49 (0)30 18 535-0
F +49 (0)30 18 5352501

poststelle@bmz.bund.de
www.bmz.de

Fecha

Diciembre de 2024.

La GIZ es responsable del contenido de la presente publicación.